

昭和二十九年四月十三日

人口問題審議会第二回第一部会速記録

於虎の門共済会館

人口問題審議會第二回第一部會議事速記錄

一九三一年四月十三日

人口問題審議会第二回第一部會議事速記録

昭和二十九年四月十三日

於虎の門共済会館

午後一時五十五分

開議

一一一

開議

食事会

午後四時十五分

出

席

（五十音順）

会

会長代理

下

井村

員

亨宏

下笠賀

村山川

忠豊

宏夫彥

奉

員

石飯那

井沼須

英之助

省皓

奉

員

本

員

一(代理)  
藏

美 本 館 猶 山 村 末 村 前 藤 林 長 沢  
穰 口 田 菜 陵 山 井 瀛 田 林 村 田  
時 龍 秀 正 道 直 多 砥 惠 貞 節  
次 郎 雄 榮 三 道 雄 寅 養 門 三 海

專門委員

昭和二十九年四月十三日（火）

人口向顧審議会第二回第五回速記録  
於 虎の門共済会館

午後一時五十丘会開会

○那須部会長　まだお見えにならぬの方もおありのようありますけれども、定刻を過ぎましたので開会いたします。

前会の速記録をお手元におまわしいたしてあります。何かこれにつきまして誤謬その他お気づきの点がございましょうか、もしありました御指示を願ひます。

前会におきまして、本多専門委員より、人口向顧研究会の人口対策委員会の御調査の結果を要約して御披露いたしましたのであります。

そのあとで賀川委員より、いろくと日本における食糧増産の余地のまだ大きい点についてお話をいたしましたのであります。そのとき賀川委員のお話になります。

したクロレラの実物をこの次の部会に御持参いただきた、と、こうことをお願ひ申し上げましたところ、本日お待ちをいたただいたのであります。これがそうでありますて、先刻もおまわしいたしましたが、そのときまだおいでになつておらなかつた委員むおありのようでありますから、もう一回おまわしいたします。これは非常に栄養価値の高いもので、味もいたいへんよろしい。實川委員はこれか日本における相当大きな産業になるのではないかといふ考えを持つておられるようであります。少し出してその味をお試しいただいてけつこうであります。

○本多専門委員 らよつと前後しましたが、先ほどの誤植の誤を訂正しておきます。誤植を直すほどの報告でもないのですが、大事なところで二、三箇所申し上げますと、第一部会速記録の二十二ページの四行目の上の方から読んで参りまして、丁ハ少しあるのは「八〇%」の誤り、それから同じページのうとから二行目にある「社会主義化」は「社会進化」に、二十六ページの二行目の下の方に「工業」とあるのは「農業」に御訂正願いたいと存じます。

○ 那須部会長　貴重では本日は、第一回会の取扱いすす三つの事項——人口収容力に関する事項、人口の地域的分布に関する事項、生活水準に関する事項、この三つの中で、まず人口収容力の問題を取り上げて論議したるいかかかと、下村会長の御提案で、そのように進んでおるのでありますか、これに因しましてまだ委員各位の御意見を十分に伺つておらぬのであります。この前に寶川委員のお話を伺いましたが、本日はほかの委員の方々からそれに対して御高見を伺えればたいへん幸せだと存じます。

○ 村山委員　私この前欠席をいたしましたが、速記録を拝見いたしまして、本多専門委員の御説明になりました人口問題研究会の人口収容力に関する御構想につきましては、私はその御専門においては賛成でございます。そこでこの問題に關しましての私の考文につきましては、本会議の最初にも御意見を申しましたし、また私の考文の大要を印刷いたしまして皆さんにご覧いただいておる次第でござりますが、人口収容力を増加いたします一つの問題ヒいたしまして、人口収容力の

特に少々地域に人口収容力を増加するという問題、そのことは結局現在人口収容力の少々純農村地帶に対する第二次産業の育成の問題でござりますが、この問題も本多さんの御意見として取上げられております。ただこの問題は、それからいどいうことになつて実現に移る際に、すぐ一つの支障または反対の意見が現われて参ります。そのことは国の別の審議機関である国土総合開発審議会——これは本日おいでになつておられます飯沼委員が会長をしていらしゃるのでありますか、そこで時に政府が力を入れて、開発すべき特定地域を全国で十九箇所指定になつたのでありますか、その論議の際におさましても、やはり二つの意見が対立をいたしたのであります。一つは、今後の日本経済を立てて行く上において、人口収容力の非常に少い地域にもひいて特にそこに資源が豊富なる場合においては、第二次産業を強力に起して行くべきである、農村地帶の貧困な状態といふものは日本の資本主義発達の当初の段階においてはそれがプラスに効いたかも知れないとけれども、現在はその問題が日本経済重建の一つの大きな障害になつてゐるので、この問題を解決しなければいけないという主張でございます、それに反対をいた

します思想は、そういうことを申しても、今の日本のようには資本が非常に少くて、わざかの資本を利用して日本の再建をやうと、いう場合に、そういうところに手をかけておつたのではとても商に合はない、経済効果が急速に上らない、従つて現在の日本においては、今まで人口が集中しておつたかもしれないけれども、やはりその地域の新しい産業の開発に今後重兵を置いてやるべきである——、そう露骨には言わなくてとも、そういう考え方から来る三張でござります。

そこで私考えますのに、そういうような国の経済効果、いうものはもちろん考えなければならぬことありますし、また当面の近い将来における経済効果ということを忘えることも日本の現状として非常に必要でありますか、経済の効果の議論をするにしても、もう少し先の見通しを持たなければいけないのではないか。要するに現在購買力が非常に少くて、日本の国内における消費水準、いうものが特に農村地帯においてさわめて低い。結局、いくらつくつていろくと奨励金をもらつておりまして、それで肥料を買って税金を納めてしまうと、あとは次の

年の米の代金を自當にして前借りをしなければならぬ、農業手形で借りて備えて行かなければならぬ、そういう状態の場合におきまして、子供を学校に通わせておりましてもその生活水準は非常に低いのでございます。そのほかの購買力というものはほとんどない。従いまして今後の日本の大きな考え方といったとしては、もちろん外國貿易を奨励しなければならぬのでありますか、現在のように国民の購買力の地域差が非常にはなほだしい場合におきましては、購買力の時に低いところを引上げるということは、経済効果の一つとして考えるべきことではないかということを私どもは強調いたす次第でござります。特定地域の指定の場合においてもそういう主張を相当取入れて、現在相当進んでおる五つか六つの地域にするか、あるいは未開発の地域まで入れて十方にするかという異について十九の方が取上げられることによりまして、現在その範圍において未開発地の購買力の引上げによる日本経済の好転化の努力が行われておる次第でござります。しかししながらこれはやはり今後の一の大きな問題になつて来るであらうと存

じます。

本多さんの御説明にも、結局農村の経営力が上るということは日本経営全体がよくなることでありますと、いうように言われておりますが、これは結論が出て行きます場合においては必ず反撃を受けるものであります。私がそういう主張をいたしましても、大体君の言つてある意味はわかるけれども、そういう経済効果というものをどうやって計算するのかと言われますと、どうも私は経営効果算出の高等数学かわからぬものでありますから、その算出の方法はまた専門家に考へてもらうよりほかにないと存じます。この人口問題の関係では高等数学に非常に堪能な方がたくさんいらっしゃるようになりますから、この購買力の地域差をなくすことによつて日本の経営がどれだけよくなつて行くかといつことについて、ここ三三年先だけを考えた経済効果論に对抗できるだけの何らかの計算方法といふものが一体立つものであるかどうか、それを數字的に証明するものがあるかどうか、大体の意味はわかるけれども、はつきりと算定ができるない

どうような吳につひて専門の方々に御研究をいただきまして、その吳について一つの総論を出していただきますれば、それか世に現われましたときに、それを実行に移すこヒに対する反撃の資料としては最も有力なものになるのではないかというように考えますので、この吳この前にひ一度意見を申しまして少しくどうでありますか、さらに重ねて申し上ひた次第でござります。

○澤田委員　せんだつての部会のときには本多さんのお話を大半は承つたのでありますか、そのあとどういうお話をありましたか伺いたいと思います。この第一部会の速記録は私きょうまで忙しくてよく読んで参りませんでしたが、この部会が誤けられました際にも私は不幸にして海外旅行をしておりまして、皆さんの御審議にあずかり得なかつたのであります。

爾來何かいい機会にお伺ひしたいと思つておつたのでありますか、人口収容力のことですへだつても承りましたか、日本の内地のことをお説いておられましたか、人口の収容力などとは、外國にでも日本の人口を収容してもらうところがあ

れはそれを考へてもよいと思ひます。それで具体的に申しますと、移民の問題ですか、これは今の仕事のわけ方の關係でいすれの部会でお取扱いにするお考えかなんですか、あるいはここの人口収容力の問題については国内の方に考えを集中して行くお考えですか、それをお知りせ願いたいと思います。

○那須部会長　お答えいたします。ただいま澤田委員から御指摘のありました移民の問題は、この審議会の総会が開かれましたときにもすでにこれに関する発言があつたのでありますて、日本の人口問題を解決する幾多の方策の一つとして、これは当然考えられるべき問題だと思います。それをどこで取扱うかといふことになりますと、これは第一部会で取扱うことになります。第一部会の方の取扱い事項に人口収容力に関する事項と人口の地域的分布に関する事項と二つありますから、たゞいまお詫びの移民の問題は、両事項に關係を持つてあることと思うのであります。それでたゞいままで人口収容力に関するては、むしろ国内の人口収容力ということが中心となつて考えられて参つたと存じますが、それでは不十分であるから

国外に人口の収容力を求めよと、こう御意見でありますならば、ここでお話し 다만  
いてもよいのでありますか、ただいま永井委員から、それは人口の地域的分布に  
關する事項というところで考えていた、だくことかよいのではないか、こういう御  
意見であります。あるいはその方がよろしいかもしませんか――。

○澤田委員　ハすれにしても第一部会でお取扱いを願いたいと思います。

○永井委員　実は人口問題研究会でつくつております人口対策委員会では、二つ特別  
委員会をつくつておりますが、第二部特別委員会の方の人口調整に関する事項を扱  
う部門で移民を扱おうという二とになつております。こちらの方では、この一部  
会の方の人口収容力の面で扱うことになつております。それで人口対策委員会の方  
では昨日もその特別委員会を開いたのであります。移民は非常に重大な問題  
であるからこれは人口対策として研究する必要がある。特に移民だけは切り離し  
て移民に限する意見をまとめて出そつというので、ある委員に御委託して現在原  
案をつくつておりますが、でき次第こちらの方にまだおまわしをいたします。移

民の問題は収容力と地域的分布と両方に関連しておりますから、特に移民だけは別に意見をとりまとめるならなおよいのじやないかと思ひますか、御参考までに申し上げておきます。

○ 澤田委員 この問題は永井先生も申されておりますように、またそのときに論議していただきたいと思います。

○ 那須部会長 移民の問題は人口の収容力にも関連することありますけれども、人口問題研究会の方でもこれについて調査を進めておられるようでありますし、少しこれはあとまわしにいたした方が都合がよろしいかと思ひます。たゞいまは内地の人口収容力という点にむしろ限定してのお話を願つた方が好都合かと存じます。それで先刻村山委員より、ある産業を起すについてのその投資の経済的効果と、うものが、ただ目先のことを考えないのでそれかいわゆる一枚万波を呼び起すよういろいろな形では返つて来て大きく広がつて来る、直接の経済的効果だけを見ない、甲の仕事をやつた方が乙の仕事をやるよりも生産額も多いように見

えるけれども、甲の方はそこまでまとめてしまつて、その余波の及ぼない、この方は直接には少いようだけれども、これがハローカーの産業に影響を及ぼして行つて、全体をあわせて考へてみると、その方が国民経済におけるより大なる影響を及ぼし、人口の収容力を増すという点においてもよいのじやないか、これは高等数学を必要とし複雑な計算が必要であると思うが、これについてはその方面に練達の方もこの委員会にはおいでになると思ふからとつ考慮してもらいたい、こういう御注文かはたのでありますか、館さんひとつそういうことについて御心配していただけますか。これは乍らむずかしい問題で、外国の学者の中にも、ただいま村山委員のおつしやつたような点を考慮されて、非常に複雑なところとの連立方程式をこしらえて、そしてこうすることをやつた結果はどうなるかといふことを計算して出せるような方式を考える人もあります。ただこれにつきましても完璧なものではありますせんので批判の余地があると思いますけれども、ただいま村山委員のおつしやつたことは車なる夢のようなものばかりではなくて、ある

程度今日具体化しておると申せらると思ひます。ただそれか、たゞえば日本の農村で二次産業を起す、大都會で二次産業を起すと、いう場合にどうなるか、ということを二点かに計算するだけの資料か、近き将来において集められるかどうか、これはちよつともすかしい問題ではないかと思ひますか、しかし一二の具体的事例をつかまえまして、そうしてそれから何かの見通しがつけられれば、それを全体の問題としてし考えることがあるいはてきるかもしれません。御提案はよく専門委員の諸先生にも御考慮いたたくことにいたします。

○飯沼委員 今の問題に関連をいたしまして、この前の會議で本多さんからたいへんに詳細にお話を伺いました中で、大都市の問題と地方における中小都市の問題が出来ました。賀川委員も大都市の問題について御論及になりましたが、その問題について私の考え方をちよつと申し上げます。

結論を申し上げますと、東京、大阪その他の大さくなり過ぎた都市は、もう人口収容力がないと私は考えるのでござります。現にわれくか住んでおります東

京を見ましても、昨日の夕刊に国警本部が発表いたしました交通白書なるものの  
中において、自動車については東京では飽和度に達してある、非常な大事業を起  
して東京の都市の改良をやるとか何とかするのでなければ交通事政の頻発はどう  
ていい防げない、おそらく今後ますく増加するであろうとこう意味のこととか書か  
れてあるのでござります。これは前々から都市計画の方面では、交通量の増加は  
人口増加の事情よりもなお大きな数をもつて現われてあるといふことが言われて  
おるのでございまして、こういう大都市においてたとえば事業を經營することが  
非常に非能率的なものであるということは以前から言われておることであります。  
その他過大都市の経営上の非能率の問題、現に東京でも都心部においてはもう明  
瞭にそういうことが現われておるのでありますか、これは先ほど村山委員のお述  
べになりました経済効率というよろ向處から申しまして、はたしてどういう結  
論が出るのか私にはわかりませんけれども、常識から考えまして、過大都市が事  
業を經營するのに適当な場所でないということは私は言へ得ると思うのでありま

す。前会賀川委員がお引きになりました時のフォートの工場の分散の事例などは、私は最も敬服すべし先覚者のやられることであると考えるのであります。それらが経済上そういうふうにはなほだ不適当なものになつておるということは、これは常識上言ひ得ると思います。それから都市の財政の問題、これもかつてイギリスの古い統計雑誌にアツシユモア、ベーカーと、いう人が発表したことがあります。都市の経費は、これを人口一人当たりで割つてみますと、人口が多くなればなるほど一人当たりの経費はふえるのであります。ちよつと考えますと、多ければそれだけ頭割が安くなるように考えられますか、事實はそうではなくて人口が増加すればするほど一人当たりの経費がふえて来る、つまりそれだけ過大都市が非能率であるといふことが申されてゐるわけであります。

かつて三四年前のことになりますが、ロンドンのあの都市行政をどうするかと、いうことについて委員会ができまして、合併して区域を拡張したものか、あるいは現在のままで周囲の町村をそのままにしておいた方がよいかといふことで調査

会がでさましたときに、結局現在のままでよろしい、合併しないとどう結論が出まして、ただいま申し述べたベーカーという人の統計學か一つの根拠になつておるのあります。当時ロンドンの一人当りの経費が六十三ニギング六ペニスで、その次のクラスの六大都市にありましては四十六ニギングハペニスというようなくめへで、だんく人口が減つて来るに従つて一人当りの経費も減つておるのでありまして、決して大きくなればなるほど、それだけ都市の経営が経済的になるといふものではないのであります。これはひとりイギリスばかりでなく米国においてもそういう実例が現われております。つまり三万ないし五万くらいのところでは一番安い一人当りの経費で經營ができ、人口がふえるに従つて一人当りの経費がふえて行くというような実例が現われておるのであります。都市の財政の上から申し訳してもその通りであります。

次に社会的な問題、これもわれくの常識から考えまして、今日の東京くいうようなところが決して健全な自治体であるとは考えられないのです。前会

賀川委員がお引きになりました犯罪の増加の例などし、やはり人口が増加するに従つてその割合がふえておる。これは決して健全な社会を示すものではないと、うことは、ろくなくたくさんの方々によつて論せられておることでござります。そういうよくな戻から申しまして、先ほどの経済効率の問題はどうか知りませぬが、とにかく過大都市にこれ以上人口を集めると、うことは決して當を得たものでなく、何か他の方法か考えらるべきではなかろうか、ほつておけばどうしても自然に東京とか大阪とかいう過大都市に集まりかちでありますか、それを国策として集まらないように——と、うてこれを法律で禁止するわけには参りませんが、もつと魅力のある、国民が好んでそちらの方に向つて行くというような場所をつくつてやる必要があると思うのであります。つまり國策として、ういう方針をどるということをどこかでひとつきめて、いただきたい。この人口問題審議会におきましても、過大都市にこれ以上人間が集まることは好ましくないという一つの国の方針と、うものをきめていただきたいく思うのであります。

かつて一九二四年に、アムステルダムで国際都市計画会議がございましたとき  
に、各国から集まりました都市計画の人々が一つの決議をいたしております。そ  
の決議の内容の第一は、大都市の無限の膨脹は決して望ましいものではないと  
うこと、第二は、過大都市の発生を防止する一つの方法として過大都市の周囲に  
衛星都市をつくつて人口を分散せしめることを考慮すべきであるということ、第  
三は、都市が際限なく連続して膨脹することを防止するかために、市街地のまわ  
りは農耕地、牧場等の緑地帯をもつて囲まれることを希望したい。そのほか二、三其  
ありますか、こういう大原則を決議いたしました。各国この方針で都市計画の分  
野においてはやうではないかとハシコトで相談がきめられたのであります。そ  
の後各国でどんな方法をとつておるかと申しますと、國によつていろく事情が  
違ひますようが、たとえばイギリスにおきましては一九三八年に緑地帯を確保す  
る方法としてグリーン・ベルトアクトといふものができております。市街地が無  
限に膨脹することを防止する方法としてグリーン・ベルトを確保しようといふ目

的を持つた法律でございます。それから一九四六年にはニュー・タウンス、アク  
ト一つモリ衛星都市をつくりやすくするとこゝの法律が出来されております。  
こういうふうに国によりましては、その国の国策として過大都市にこれ以上  
人間が集まらないように分散させるという方針をとつておるのでありますか。日  
本では今まで國の方針としてそれがきめられたことを見ないのであります。こ  
れはまさに遺憾なことであります。先ほど村山委員がお説になりましたように、  
企業家の最もつくりやすいところにつくらせたらよいじやないかというよしな議  
論をほつておきましたならば、この過大都市の混亂、ひいては國全体の混亂と、  
うものはどうてハ避け得られないのではないかと思ひます。せひこれは一つ  
の国策として何らかの形においてきめていたたくことを希望しておりますのであります。  
なぜこう、う過大都市ができるか、自然に人間が衆まつて来るとは申します  
けれども、しかし私はやはり國に責任があると思うのであります。たゞえは國土  
総合開発の関係などでしきりに方々に電気ができますけれども、その地元の大き

交通工具によつてつさましした電気が、おそらくそのすまほつてぢきまししたならばさらにはまた東京に流れて参りまして、東京のネオンとなり、キヤバレーの灯りとなるといふよくな傾向もなしとしないのであります。そういうよう未開発の地域に電気を起す場合、たとえばそこへ工場でも建てました場合に、そこへは電気を送る費用がかからないのでありますから時に電気料金を安くするヒューマンニンがなせできないのか。交通機関の問題にしましても、たとえば東京付近などではりつは、列車が走つておりますけれども、いわゆる後進地域、未開発地域に参りますれば、同じ料金を出しながらとい車に乗らざるを得ないということでは、後進地域に工場を持つて行つて事業を起せと言つてもほとんど不可能なのであります。これは都の将来の關係にもそういう問題はあると思うのでありますから、国策としてつまり後進地域に人口が行くように、後進地域に国民が一つの魅力を感じてそこに移るというような気持ちを起させることがこの際必要ではないかと思うのであります。

○ 那須部会長　ただいまの飯沼委員の御発言は、人口収容力の問題と地域的分布の問題と両方にまたがつておるのであります。非常にごもつともな御意見と存じます。経済的にまだあまり発達しておらない地方に対して國なり社会なりがむしろ優遇すべきところを、逆に育てておる、それが地方の産業の発達を妨げ、また人口収容力の伸びることを阻止しておる、こういう御意見でござりますね。

○ 飯沼委員　そうです。

○ 饭沼委員　収容力と地域的分布の両方にやはりまたがるかと思いますが、ただいま飯沼委員のお話にありました、「日本では東京等に人口が集中する、これを何とかしなければいけない」ということはまったく御同感であります。ただ今日の日本の状態では、今もお話をありましたように、ほっておけばどうしても東京に集中するという傾向になると思いますが、これはあまりに政治が中央集权的になり過ぎておるのじやないかという気がするわけであります。たとえば経済方面から申しましても、政局の中心は東京にあつても、経済の方の大さな中心は関西にあつ

た、どころが統制經濟が始まり、戰爭中、戰後を通じて、どうしても東京に出て  
来ないと經濟關係の仕事かでさない、という状態になつて、関西方面に本社のある  
ところも続々と本社を東京に移す、あるいは形式上関西に本社があつて東京は  
支社という形になつていっても、實質上は本社が東京に移つてゐるという傾向が近  
年非常に著しくなつて来てゐると思ひます。前は少くとも經濟的には日本は東京  
と大阪と兩方に中心があつて一つの橋円形だといふように私は考へておりましたか、  
近頃はどこまでも東京を中心とした單純化の形がますく強化されてゐるようと思  
ひますか、この弊を是正しないとほかく地方への經濟の分散といふことを行わ  
れにくいやうな気がいたします。そういう意味で、政治と經濟とはどうしてもう  
らはらになりますので、政治も相當程度地方に分权するに要があるのではないか  
というような感じがしきらるわけであります。私は局外者で全然その辺はわかり  
ませんが、村山季貞の御意見など伺えればたいへんけつこうだと思つてあります。  
ただそういう場合に、これも内外漢としてはなほだ出過ぎた申分になるかと思ひ

ますか、今の日本の行政区画、府県とハツたよう反区画はあまりにも小さ過ぎるのじやないか、明治維新直後から今日までの地方行政区画といふものは、交通通信状態から考えてもう少し広い範囲にする方が、一経済単位としても成り立らやすいのじやないかというような感じがするのでありますか、この辺は私全然違うとですからその道の方の御指導を仰ぎたいと思います。

それからせんたつても大部分の万から御意見のありましたいわゆる地方の強化、それからそれに関連して産業のあり方し中小企業を育成する必要があるので反へかというお話については、私も日本としては中小企業ができるだけ育成強化することとか必要だと思います。もちろん近代國家として大規模の重化学工業といふものを大いに強化することも必要だと思へますが、しかし中小企業でやって行ける性質のものはできるだけ中小企業を育成して行く。もとより事業の種類によつてどうしても中小企業では成り立たない、大規模工業でなければいけない性質のものもあります。そういうものは当然大規模でやらなければいけないと思います

が、たゞえは機械工業、特にその中の精密工業というようなものは、相当部分が中小企業でやられるし、ことに日本の場合は家庭工業が入り込んで精密工業に専念させるという行き方が最も適しておるのじやないかと思ひます。きょういただきました賀川さんのパンフレットにも、守玉県で時計工業を農村にやらせてある実例が載つておるようでありますか、私のある懇意な会社で、三年前から農村家庭工業と連絡してだんだん成果を上げつつある実例を見ておりますか、スイスの時計工業のような行き方を日本としても農村問題として十分に取入れて行く必要があるのではないかといふような気がいたします。先ほどの村山委員の御提案の中にもありましたか、当面の人口収容には大工業に資金を集中することが効果的のように一応見える面ももちろんありますか、村山さんの御意見はむしろその方を第二次的にするのか適當なんじやないかといふように考えられておると思うのでありますて、そういうような大工業といふものも、農村にまでしき渡つて行く中小工業の広い視野の上に、それを基盤としてその上に立つた大工業といふ形で

反いと、ほんとうの強い基盤のある大工業というものは成り立ちにくのじやね  
いかといふような気がいたします。そういう意味で中小企業の育成ということは  
非常に重要なわけで、通産行政に当られる方々から見れば非常にやつかない気だ  
と思いますが、そのやつ分いな吳を克服して行かなければいけないのじやないか、  
そして太工業と中小企業とを総合的に十分結ぶつけるということか、日本の産  
業をほんとうに強くするゆえんではないかといふような気がいたします。

それから立ちましたついでに、これまた私全然しろうとありますか、近々森  
林の方に關係しておりますので、ちょっと申し上げてみたいと思います。せんだ  
つて賀川委員からもお話をあつたように、日本の国土の七割は山地でありますし、  
この山地の開発ということは今日の場合ゆるかせにできない問題だと思います。  
賀川委員は山地の開発によつて大いに食糧増産をしたらよいだらうといつ、主と  
して食糧方面に重兵を置いての御意見を述べられておりますが、その吳もとより  
何ら異議のないところでありますか、同時に私は日本の森林資源の育成というこ

七十分力を入れて行くことが必要じゃないかと思うケです。この面は多少地味な仕事でもありますので、森林の問題はあまり中央で一般的に重兵を置かれていません。ようなくらいがないでしないように思ひます。日本は御承知のように風上、気候、種々の点で最も林业に適してゐる土地であります。ほがの地下資源と違いまして、森林資源は成長の範囲で利用して行くのであれば、いつまでたつても、もと木は減らないわけであります。今までの粗雑な林业經營でなくて最も重兵的な力を國家が入れて行けば、日本の林业の将来はめざましいものがあると思ひます。そうして日本の森林によつて得られるものは、今までたゞ燃料だと建築資材などから程度に考へられておりましたか、今日は御承知のようにパルプの方面を初めとして、化学工業の一つの大きな原料として考へてしかるべきでありますし、スエーデン等の例を引きましても、單にパルプをとることだけではなくて、さうにその他の化学製品を統々と木材によつて算出してちるのです。そういうような方面に今後日本としても今日以上に産業の分野を開拓して行くこ

とかでござるのじやないか。木材は石炭と同じように一つの大きな化学工業の原料だという認識のもとに森林の育成を行い、それによつて国土の荒廃を防ぐことがでありますし、さらに電力を増加することもできますので、國としてこの吳に重吳を置いていたたゞ必要があるのではないかと、う感じがするのです。

○那須部会長 笹山委員にお伺いいたしますが、在来日本では大きな街道は山裾の平地を通つておりますが、最近九州などでは高ハ尾根の上を西郷道路とかいつて、昔西郷隆盛が通つた道筋などいうようなことを言つておるところからりますか、そういうような高地にりつほな道をつけると今まで利用できなかつた森林資源が利用できるようになるというような話を聞くのでありますか、これについて御共鳴でござりますか。

○笹山委員 そういう吳は幾らでもあると思います。必ずしも非常に長い道路でなくとも、これは農林省でも年々重要視してやつておりますが、今でもまだ奥地に行くと、とくと眠つておる森林がたくさんあります。これは結局林道が開発されれば経済的

方面からも森林資源が相当搬出されて来ると思います。現在手をつけられておる  
のは経済的に便利な場所であつて、奥地の方は眠つてゐるため、らつとした雨  
でもすぐ裏常な災害を起すわけでありまして、奥地の方では全然眠つておる森林  
も相当にあるわけであります。これは軍に林道といふような地域的なものではな  
くて、せんたつて伺いましたような本州中部の赤石山脈の方を貫く道路といふよ  
うなものも非常にけつこうなことだと思います。

○那須部会長 そういう道路をつくつて山奥の方の森林資源を利用することが合理的  
にさえ行われれば、洪木とかその他の災害の原因にはなりません。そういうよう  
なことにならないように利用でさますか。

○笹山委員 それほどぞろとと思ひます。

○村山委員 たゞく申し上げて恐縮であります。今地方行政に困窮した問題で甚  
山さんから私の名前をあけてのお話をありましたか。一言私の考え方を申し述べ  
させていただきたいと存じます。

政治を地方に分散すること、また府県を統合すること、いずれも趣旨は賛成なのであります。しかし余談になりますが、シマラフ博士が参りましたて、日本的地方財政の研究をいたしましたために私の方の山形県にも参りまして非常に詳細な調査を三日ほどやりました。そのときに府県統合のことについて質問がございました。私は山形県が東京都と一緒になるというならば賛成いたしますか、一体私の県は隣りのどの県にくつつけは財政的に楽になるのかということを言ひましたら、一つくたえておられて、これは困った、やはり貧乏な県はよくぞ集まつたものだといふようなことを言われて、シヤウア博士は非常に驚きました。その後のへは府県統合の話をしなくなつたのでありますか、実情がそつとうことになつておるのであります。あまり東北の話ばかりしても忍縮であります。結局地方自治がどうして行われないかといふ基本的な問題は、やはり財政力の問題であると考えておるのでござります。前にも申したのでござりますが、東北六県の歳入は全部で昭和二十五年に三百十一億でござります。ところがこの中で固か

らどれだけもらつておるかと申しますと二百三十一億、十四・五%という比率であります。地方財政平衡交付金が百八億、國庫支出金が百五億、起債が十八億、こういうふうに政府に依存しておるのであります。この問題は中央地方の財政關係を改正して地方にもつと財源をやればこの問題は解決するのではないかといふようによく言われてゐるのでござります。このことは方針として非常に望ましいし、ほんらも努力しておりますが、しかし日本の現状はもつと極端でございまして、たゞいま申しました東北六県が国に対してどれだけの国費を負担しておるかなどいうことでござりますが、これは国税を出しておりますのか百五十二億、専賣益金で國にもうけられておりますのか七十億、合計いたしまして三百二十億といふことに尽るわけでござります。三百二十四億というものを國に出しておりますが、國の方から先ほど申し上げたように三百三十一億といふものをもらつておりますかつ、七億ほど受けもつておるのであります。従いまして地方財政の独立というので財源に國税がみな参りましても、今の各県の予算がすかなえない、

これは相當ふどい國庫依存の状態であります。

この問題を解決しますもう一つの前の問題といたしまして、地方においてもう少し税金を出せるようにする必要があるのでないか、つまり所得と、うものがもう少し地方においても上がるようにななければ財政力が出て来ない、さうに考える次第であります。現在の国民の所得をプロック別にいたしまして、昭和二十五年に亘って全国平均を一〇〇としたしますと、東北では国民一人当りの平均所得が六六であります。近畿が一一でありまして、ざつと倍になつております。一体近畿と東北とを比べまして一次産業人口と二次産業人口がどういうぐあいになつておるかと見ますと、これは二次産業の人口を一次産業の人口で割った数字でありますか、平均所得が一一であります近畿におきましては九二・二になつており、平均所得の六六の東北におきましては二三・三と、うことになりまして、すなわちニ次が一次に対し二割しかないという状態であります。その結果といつしまして、これを人口収容力に考慮させて考えてみますと、近畿地方の人口密度

が三百九十三人、東北が百三十五人というようになつておりますて、これだけのことでは結論が出て参らぬと思ひますか、しかしながら結局地方に政治の重窓が行かない、地方自治が行われない、と、いうその根本は、地方における財政質権力がきわめて乏しいために四割五分近くのものを国庫に依存しなければならぬ、ということから来ておるようと考えられますし、また結果だけを見ましても、そのことが産業の分布といふようなことと非常に大きな関係がある、ということは言えるのではないかと考えております。従いまして、私も蛭山さんの仰せられましたように、やはり政治をもつと地方に分权して行くべきである、と、いうふうにも考えますし、また府県単位の問題等につきましても検討しなければならぬ、またそうすることが望ましいことは考えますが、やはりその前提になる問題といたしまして地方の財政力を養う、これはまた見方によりますれば購買力、人口収容力といふ二つにも關係して来るわけでありますか、今日ますのことか行われて、それからこういう問題が解決するのではないかと、いうような考えを持つておりますので、

しばらく同じようなことを申し上げ重複をしてまことに恐縮でありますか、桂山さんのお意見もございましたので申し上げた次第であります。

○下村委員 人口問題また府県の合同その他の問題が論議されましたか、私の責任の諸点だけを参考に申し上げておきたいと思います。

世界とこを探しても日本のように小さな府県が地方にできておりこれが錯綜しておるところはない。日本の将来を解決する問題として、国土の問題とか食糧とかいろいろな問題がありますが、府県の合同といふことがその中の一つの大きな問題であると思つて、これは何十年来私主張を続けておるのであります。明治初年の町村の数を考えたならば、初めはたしか十七万ほどあつたと思ひます。それがだんごく合併されて、即今は特に非常な速度で合併されておる。一方また付近の町村を多く合せてまだ市の形にならぬものまで市になるといふような状態で、交通はますます発達し、あるいは経済関係においてもすべてが総合的にますく密接になつて来ておるにむかわらず、一体市町村だけが合同しておつて、ハ

いのか、府県はへらなゝのか、このくらゝこつけへな承認したことはないと思う。ようやく戦ハが始まつた東条内閣のときですか地方行政協議会というものかでさました。そして昭和二十年の鈴木内閣のときに地方総監制ができたわけです。今村山委員は財政の兵でいろくと論じておられますが、私は総合すればまた総合したことによつて財政が在来よりもよくなると確信しております。

これまで各府県がみな対立してあるために、どれだけ時なり金なり勞力なりあらゆる点において失われてゐるかと云ふことは、ほとんど一字字には表わせないのです。総監制のときだと思ひますが、たとえば鳥取に火事が起つたときに、中國の総監部が広島にありまして、横山君がその総監部におつたのですが、中國で最も小さな鳥取県の鳥取市のほとんど大部分が焼けたときにこれの回復にどれだけみな力を入れたかといつことは、このときみんな体験したのであります。それから河原田君が近畿の総監になつておつたときに、食糧問題その他琵琶湖の付近を開拓するなど、うような問題が出たときに、大阪にみな集まつて審議して、まあ時節板

でもあるが案外簡単に序づいた。これとは逆に、日露戦争の当時私が法規課長と  
いうのをやつておつて、まだ電気取締の仕事が法規課の一部署になつたときに、宇  
治川電力が計画を立てたけれども、水利の問題で滋賀県と京都府とが争つておる  
ためにどうしても解決ひでさない、これかためにどれだけ宇治川が遅れたか、ま  
た外資は惜りたけれども仕事ができ反いというようなはめに陥つたのであります。  
その他几州の耳川の水力の問題、四国の吉野川の別子の方から入る水力の問題な  
どにしても、いろく認可を得て仕事にかかるまでに何十年とかかつております。  
これは水力問題に限らずあらゆる仕事が府県にまとかつておるためにどれだけ仕  
事が遅れておるか、これはほんと想像以上であります。ことに交通関係から  
言っても、坂神の両で坂神国道の幅が違うのであります。あるいは京浜国道でも  
東京と神奈川県では幅が違つておる、あるときは六郷川までの東京の方では車の  
中でタバコを吸つてシヽガ、一方神奈川の方では吸つてはいけないとこうよう  
なことをやつておつたのであります。

私のどきに、桂川の水力の問題で山梨県の都留郡から駒橋の発電所に行つて、それから東京電燈で高圧線をひつはつて来るどきに、上野原からわざかに電信柱何本と、駅にしても一駅くらいのところが神奈川県になつてあるために神奈川県の検査が済まない、そのために幾日検査が遅れたか知りません。そんなことをあけたならばほへどうに數え切れないのであります。封建制度によつて譜代、外様の三百譜代にわけられ、絶には士農工商の階級分けられた昔の日本の制度から続いて来てゐる日本人の国民性には、よいどころもありますか、どうも根性の川さへどころがあつていけない、この府県の合同といふことはただ金とか何とかいう問題じゃないのです。

曰本人のこの根性を直してもう少し眼光を開かせたいと、いうのが私の論点であります。總つて地方總監制かでさることに、閣議で戦とか済んだら元にもどるのかと、いう向を出したのであります。私は内務大臣ではなかつたので、いつも案外沈黙を守つて、どうしたら早く時局が解決するかと、いうことを考へて、閣議で最も言

葉数の少なかつたのが下村であつたのであります。しかしこの問題が出来たときには  
口を出したのです。戦事が済んでもこれは強化しなければいけない、これか元の  
府県にもどられてはたいへんだといふことを主張したわけです。私は戦後戦犯容  
疑者になり謹慎しておつたのですが、実はマツカーサー元帥に日本の地方の問題  
と府県の合併の問題その他の二、三私から意見を出したのであります。これは非常に  
御機嫌にこわつたらしく、さほどの価値があつたかどうかわからぬいりで  
すが、とにかくあれをあのまま置いてくれなければいけないと言つたにかかわら  
ず、御承知の通り戦後から再び元にもどつてしまつたのであります。これがいつ  
のときに出るのか、日本の婦人の参政権であるとか、家族制度の廃止とか、今度  
の戦さに敗けてから日本が得るところも少くなかつたのでありますか、このせつ  
かくの好機に府県の合併ができなかつたということは、村山君などかもう少しそ  
ういう側で賛成してくれておつたらしくはできておつたかもしれないといふこと  
とを考えると、非常な痛恨事であつたと私は思います。

ハすれにしても私どもは先が短かいのだからどうでもいい力ですが、もう少し日本への氣を大きくして、日本人のすべての仕事をもつと大きなスケールにしてやつてほしい。先ほど笹山さんあるいは邢須部会長が言われましたよう反道を山の不便なところにつける問題も、私ぞうこまかくは申しませんが、イタリアは御承知の通り観光ということを中心にしてありますから、カヌスからゼノア方面を抜けローマさらになまりに向うあの滑道というものは、専門家に審きますヒショーテスト・ウェイを通るのではなくて、たゞ経済的にいへう意味でなくて、どんなんところが観光的によいかどうかを考えてあらへう道路ができるてあるといふことであります。先ほどのお説のように禪た道路の問題にしてし、東京から赤石山脈を通り名古屋を抜けて行くというよつ乍時の非常な節約という意味を持つた道路も非常にけつこうでありますか、一方日本のようなどころでは山の上などをドライバーして風光を賞しながら、同時にそういう道ができたためにその方面の開発ができる、またバイクプロダクトとして鉱山などが発見されるというようなことも

考えられる。私は国立公園の審議会の方に寄棲しておりましたか、二十数年前に初めて最初の候補地がみな出たときに、私は、たゞえば十和田と田沢には一緒にするかよい、あるいは猪崎代ヒ日光とは合せたらよい、天草も雲仙に合せたらよい島根の半島を伯耆の大山に合せたらよいというような意見を述べたのです。

日本の国立公園は小さ過ぎてほどんど問題にならない、アメリカのナショナル・パークたとえばエローストン公園などに比べたらほんとうにお話にならないのです。日本では交通がますます發達するのに、かにし現在の公園は小さくという意味でいろいろ意見を申し上げましたが、その中で富士山に着限をつけることと、大台ヶ原公園に吉野、熊野を加えて吉野、熊野公園にするということの二つが通過しただけで、別府を阿蘇につけることとか、その他いろいろな案が各筋から出たのですが、そういうようなものかまたこの春先から問題になつて来ると思います。やはり数をふやすにしても数県にまたがるようにする比それによつて交通も發達して来るわけで、今日府県が割拠しておるためにはまだ交通が阻害されて

おるか知りません。新宿に、い、う熊野川のそばにある市に橋がかかるたのは、つい最近であります。あるいは利根川の幸手のところに橋がかかるなければ、なんなかつたのに今までから、最近やつとかかつたのも、茨城県の方ではかけほしいと言ふし、千葉県の方ではかけたつて割が合わないといふようのことから来ておるわけで、そ、ういう例は至るところに幾らもあるのです。

みな自分の県にと言ふ。だから阿蘇へ登つて、阿蘇から九重から別府へ行く道をつくらなければいかん、前に見えて、いるじやないのかと言つても、熊本の方では、それじや別府の方へ客をとられるとかいろいろなことを言つて、いてやらない。やつと近ごろ、熊本、阿蘇、九重、別府などをつなぐ国立公園ができる。阿蘇と霧島だつて一緒にして、ではないか。西郷さんが西南戦争に敗れて畠みを解いて、城山に下る道筋がある、日向と霧島の国境を越えて行くいわゆる椎葉の街道、これなんかむこう、い、う機会に、い、道をつくつたら、この方面の開発になるのではないかという意味で、当時意見を述べたのでありますか、過般私が国立公園の委員

としてこの方面に参つたときに、田中宮崎県知事は、今度は二千万円を投じてあ  
の方面に道をつくると言つこひました。今後その方面に大きな電源開発工事が始  
まつてゐりますが、私どもの友人がそれを計画した当時、宮崎県庁は、一体宮崎  
県でできた水力を福岡へとられるのは反対だと云つて、これでなく許され  
ぬのみならず、友人が耳川へ観察に行くと言えば、お前方が危いぞと言われたの  
であります。この観念はどこまでも発達しておつて、私が朝日新聞にある時分に  
霧島へ登ろうとする、宮崎県の連中は宮崎の方から登らすと言い、鹿児島の者は  
鹿児島から登らすと言う。宮崎県と鹿児島県が争つて、あつらはまだいいが、  
高千穂はこつちだ、いやこつちの方だと言つて、宮崎県の中でも相争うにせし  
のであります。こういう神性がいかんと私は言う。だんだん、在来の公園をジョイ  
ントして行くことはいいが、この狭いところへ公園ばかりつくつたつて何だと私  
は思う。話は飛びますが、芦の湖畔から猪根峠、てや峰を抜けて、あの屋根を伝  
つて行く道路を、珍しくも厚生省の方から五百万円金を出して補助してやろうと

四三  
いう提案を、政府の方から出したのであります。箱根の方から行くと、左には富士の裾野からずっと靈峰が見え、右の下には芦ノ湖、仙石原がある、さらに遠く相模から伊豆の半島を見渡して行く、このくらい眺望のいい所はない。しかもホテルの設備もあれは、とにかく富士ヒ、世界にもまれない山があるので、から、このドライブ・ウェイができるならば、どれだけ効果が上がるかわからぬ。ところがこれを静岡県と神奈川県でごとく言つて、とうくつぶれてしました。これは私どもに言わせるに實にふしきです。こういつような根性だから日本人はだりなんです。私は府県の合意といふことはせひやつてほしい。もつと大きくなれば、競争に力を費やすこともいらない。例を引ければ、藏王の石碑の話なんかにしても言つてもいいのですがそれはやめておきますが、至るところごもみ合つてゐる。尾瀬哲にしても、奥日光から尾瀬の方へ抜ける車道をつくれと私どもは四十年未聞えてあるけれども、それを通すと日光へ客が泊らぬと言う。そんなに泊らせたければ日光へ行く汽車をとめればみな泊る。日本人は近視眼である。東

に小さく。だから私は府県と一緒にして大きくすることによって、有形無形にいろいろく得るところが非常に大きいのだから、そういうところからやつて行かなけれほいかなと思う。これは書生論かもしませんか、今村山さんや西山さんから御意見がありましたので、申し上げた次第であります。

○那須部会長 大分地方行政問題が出来ましたが、前田委員、石井委員、いすれもこの方面には非常に豊富な御経験をお持ちでしようが御意見ありませんか。

○前田委員 別に特に申し上げることもございませんが、ただいま問題になつておることは非常にむずかしい問題だとと思うのです。

大都市集中は憂うべき傾向であることは異議のないところで、分散が必要だということは目に見えておりますけれども、外国の実情はよくわかりませんが、日本のように、小さい国で、しかも資源の少い国では、どうしても今後統制経営でやつて行かなければならぬということになる。それで大都市に物が集中するといふことは、防ぐことができない。何か一種の宿命的關係に日本が置かれているの

じやないかということを、非常に憂慮しております。飯沼さんのお話の通り、大都市になればなるほど、いろいろ悪いことが起つて来るわけであります。これを分散する方法はないといふように、さじを投げるような感じがします。府県を分合してみても、何をしてみてもだめなんで、私は地方制度調査会にも関係しておきましたので、去年の夏以来、どうしたら財源をもつと地方へわけることができるかというこについて同僚の方と検討をしたのでありますとか、結局日本では税源が非常に不均等なので、どんなに財源をわけてみたところで、やはり富めるものはますく富む、貧しいものはますく貧しくなる。今度、遊興飲食税を国税にし、たのめを地方へわけるということが、業者の運動によつて成り立ちませんでしたが、私は非常に残念に思つてゐるので、それから入場税についても、いかにわざのものを取上げて中央へ集中する、中央集权化するといつて、観念的に社会党の方では非常に反対しておられるけれども、それはものわかりないことである。つまりそういう税源は、中央のものと地方のものとも言わずに、これはす

べて中央及び地方のオーバーティーのものなんだ、それを皆に均等にわけられる  
ように、お互に共同して考えて行くのだ、こういつようになつて頭を切りかえて、や  
はり最初の大藏省の案のように、一や人吸い上げて、そがうちの九〇やは人口に  
応じて地方へわけるといつことになれば、それはちやんと人口の基準によつてオ  
ートマティカリにきまるわけであります。ただ観念的に、中央集权だ、地方分权  
だということを言わぬで、みな一緒にものだと考えて、どうしたら税源を均等  
にわけられるかを考える、そういうことになれば、おそらく山形県はそういう吸  
上げ分散によつてたくさんの財源を得、鳥取県のごときも非常に得られるこ  
とになる。富裕な府県の犠牲において貧弱県に少しでも多く行くようではある。  
ういう点について少し考え方をかえて行かないと、たゞ東京へ集まることを防ぐ  
ことだけを考えてもできないのではないかと思うのです。しかしながらゆる方法は  
やつてよろしいわけで、下熱剤を飲むことども、小さく手術も、病状をよくするの  
に役立つことはやつてよろしいのですから、飯沼さんの方つしやつたいろくの

対策について、私はみな賛成でござります。たとえば衛星都市を発達させるとか、  
地方に工場を分散させるというようなことについては、のらゆる手を打つべきで  
ございますけれども、全体から言うと、これは何か宿命的のものがあるようは變  
かする。しかしただ宿命的と言つてしまわないで、ハラクな方面から力を聚集の  
て是正して行くよりしようがないと思う。そういうことは、共通の問題として、  
中央の人も地方の人と同じような頭になつて戻してもらうことが必要なんです。  
たゞえば工場の分散にしても——私、直接に關係のある工場の話でありますか、  
近ごろ宮城県で大分工場誘致を一矢懇願やつていらっしゃるようです。東北の水  
電は将来は豊富になる。東京なんかで工場を持つていれば停電で工場の稼業能力  
は制限されるけれども、東北へ行けば電力についてほんと心配なしにできる  
といふことをえさにして、宮城県の方では、壩門の軍部の持つていた土地や建物  
を利用して大いに誘致していらっしゃるようです。私はたいへんいいことだと思  
う。ところがこの同宮城県知事に会つて聞いてみますと、些細なことでそれが運

はない。たとえば県の方では国有財産を県の方へ移してもらって、長年の年賦で工場主に手えるという考え方でござりますが、県の方へ国有財産を移すのに大藏省の方ではいろく、また規則や御都合があつて、なかなか右から左へと行かない。

せつ分の長い間の御計画ですけれどもそれでつかえておつて、私の両親に開拓している工場なんかもそれで弱つておるのであります。そういうようなことを集めて人口回観調査会などでお取上げくださつて、中央官庁は、地方を開発することに人口の分散等については特別な配慮をしなければならぬというようなことを御決議くださる必要があるのでないかといふことを感じておる次第でござります。

○石井本貫 地方制度の回観といふわけではございませんが、賀川さんの印刷物をここで拝見して、私どもとして非常に同感しておる点が多いので、それに附連して少し申し上げたいと思うのであります。

人口の都市への集中の傾向を防止するというか、適当に調整するということは、

結局地方の農村なり山村における就業の機会をできるだけ多くするということ以外にはこれを押える方法はないことは申すまでもないわけであります。その地方における就労、就業の機会を多くするために地方へ工業を興すということも、でなければ非常にけつこうでありますけれども、工業の立地關係については一定の制約がござりますから、工業を地方に分散するといってむおのすから多くの制約を受けるを得ないのじやないかと思います。コストが安く、優良なものができるような条件——原料の輸送の關係とか、動力の關係とか、制約があるから、就業の機會となり得るような大きな工業が地方に分散されることは、現在の組織においては多きを望むことはできないのではないかと思います。結局、農村や山村においては、国土の利用という本末の立場において、できる限り就業の機会を多くするといふほかはないと思ひます。その意味において賀川さんの方書きになつたものにまつたく御同感を申し上げる吳かつさんあるのでござります。

御承知のように、日本の耕地面積は国土の一五%足らずであつて、各国と比較

しても非常に割合が少い。国土の大部分は、從来の農業のやり方では耕地になり得ない傾斜地ないし森林であります。そして耕地になつておる部分は非常に効的な利用をして、小さい面積で多くの人口を収容していることは、世界的にもその比を見ないのです。この耕地が年々壊滅して行くことは、日本の食糧問題から見ても、人口問題から見ても、非常に大きな問題であろうと思うのであります。耕地のつぶれ、または廃止されることと、人口の増大とのために、日本の食糧の輸入量は、このままに推移するならば、年々増加するわけになります。日本にとつては現在ある耕地は非常に貴重な財産であつて、これを一パン壊されればもう回復する余地はないと言つていいくらいでありますから、耕地の壊滅を防止することは大きな問題であろうと思うのであります。最近東京その他の大都市の近郊では、長い間りつぼな耕地になつていたところをつくしてどんどん住宅ができるおる、そして人はどんどん都市へ集中して来る。この問題を考えなければならぬ。

それには、賀川さんのこれにもあります。やはり便利なところに高層建築を建て、設備のいいアパートをつくるということか一つの有効な方法じゃないか、これについて研究をして行くことが必要じゃないかと思ひます。

私は最近イタリアへ参りましたが、ローマにおけるアパート建築の発達は非常に顯著なものであるそうでありまして、私どもちらつと見ただけでも実に設備の整つたものほどしこしこで見ておる。しかも建築家に聞いてみるとそれほど高価なものではないようであつて、この点については日本ではまだく非常に研究を要する二点があると思ひであります。

これに開運して、單に耕地の問題だけでなく、厖大な都市ができるこによつて、交通量がふえる。交通機関のために投資される額が多く、しかもなおテツシユ、アーチの混雑を防ぐこと、できぬい、そのための勤め人の能率が非常に落する、また燃料の消費量も同全體としてほんかく大キハ問題があるのじやないかと思ひます。日本では家庭の燃料の半分は薪炭によつてゐる。この薪炭の消費料は実に

莫大なものである。そしてその使い方はまことに粗放なり方を、長年の慣習でやつておる。これがアパートになつて、セントラル、ハイツのようになりますと、都市における薪炭類の消費料は相当に節減できるのじやないかと思ひます。これは森林資源の維持・育成の上に、やはり大きな効果があるのでないか。これは、笛山さんからもお説のあつた林地の育成の問題と関連して、相当考究すべき問題だと私は思ひます。

それから傾斜地と林地の現在以上に能率的な使い方はないかという問題であります。これは食糧問題とも関連をして、日本としてどうしても解決しなければならぬ段階に現在来ておると思うのであります。これがまた人口問題と非常に關係がある。傾斜地は、従来の日本の農業のやり方では畠地として利用することはできませんけれども、うそこを牧草地として利用をして、畜産をやることになれば、またよく利用の価値がある。それには草の利用ということを考えて行く段階に来てあると思います。御承知のように日本の農業は大体水田を中心にして発達

をして来ておつて、畑作の農業は非常に遅れておる。ところがヨーロッパの農業は畑作農業であります。要するに草の農業として発達して来ておるので、草の利用、草の研究といふものか非常に遅んでゐるわけであります。日本は逆であつて、草の利用といふものは、農業的見地からば從来やられておらぬ。むしろどうして雑草をふやさないようにして作物を育てるかというくらいであつて、草を利用するといふ考え方では、在来の日本の農業においては非常に稀薄である。従つて草の研究ができておらない。これをひとつこれからやらなければいかぬ。国土の人口収容力を多くするために傾斜地、山地における就業の機会を多くするために、草の研究をしなければならぬということを、はつきり打出していくにたくことが、私は必要じやないかと思う。畜産をやるといつこも、安ら草ができて初めて畜産が成り立つので、今のようなやり方ではどうしても瀬戸その他の畜産物に太刀打はできないわけでありますから、ます草の研究をやらなければならぬ。そして、林地と畜産を結び合わせる方法を考える必要があるのじやないかと思う。

現在國連の下Aのにおいてはファオレスト、エリアの畜産のやり方について特に委員会を設けて研究をしておりますが、これは日本に比て非常に大きな謙虚であると考える。林地として利用しながらその下草を利用するにはどういうふうにやればいいかという問題、これをこの際力強くやることが必要であると思います。

日本人は、南方の作物である稻を北の方まで持つて行くだけの農業上の技術を持つてゐる。それからサツマイモは、カライモと言つたのを鹿児島で栽培してサツマイモにひつたが、だんぐり北上して来て、戰時に非常な努力によつて、從来イモがつくられないと考へておつた東北の宮城県の近くまでつくれるよう、呂種の改良が進んでゐる。やがて北の方でも十分つくれるようにすることができるのではないか。これだけの能力を持つ日本人が、稻の改良やイモの改良に注いだと同じ努力をもつて、草の研究、林地の研究をやつたならば、收手できるのじやないかと私は思つております。これが日本として残された領域であつて、それを何とか考えることが、やがては地方における人々の収容力を増大する道ではない

かと思うのです。工業の地方分散といふことにそつ大きな期待をかけることはむずかしいのじやないかと考えるわけです。實川二人のお書きのものに盡きておるわけでありますけれども、氣づきましたことを申し上げた次第であります。

○林季貞 この間の会合のときも、ハロク な吳において考えさせられたのであります。さつきからのお話も、人口収容力増大につき大変参考になることで、感謝して廟へ行のであります。

ところで日本の漁業の問題、特に沿海漁業の問題であります。今日漁村は非常に窮屈しております。この問題を相当考えて行かなければならぬ。遠洋漁業につけてもいろいろ問題がありますが、現在實際困つておるのは近海漁業に従事しておる沿海の漁村であります。私も漁村の方を少し研究しておりますが、漁村も相当人々過剰であります。從来から、漁村では収容し切れぬ人々が多數、他へ出て行つております。悲観すべき実情であるように思ひます。この魚の豊富なそしてそれが食糧自給上大きくなり役割を果しておる日本において、何とか水産工業

を漁村に興して水産物を加工・利用し、そこに漁村の人口を吸収すると、ということは、今考えなければならぬ重要なことだと思います。漁業の問題はこの委員会ではあまり出ておりませんので、気がついたことを申し上げたのでござります。

それから一億人口という問題、十数年後には一億人口になる、またそれが国として必要なであろうということは、私は当然な事であらうと思う。現在、生活ができるからといふので減らすとか減らさぬという問題が起つて来ているのでありますか、一億人口を持つということは、繁栄せんとする国においては当然なことである。そこでこの人口を維持し、収容して行くためにどうすればよいかというのが、この間の説明の要旨でございました。

ところでわが国の最近の国際收支のバランスを考えてみますと、非常に苦しい立場に置かれておる、これは当然五年、六年続く。わが国の生産物が海外に出るのは少くて、輸入の方はどんどんしなければならぬ。これはわが国の自立経営の立場からいって大きな問題である。これは結局わが国の産業がある意味において

非常に低いことである。私どもの同僚の自然科学をやつてゐる人の意見では、日本の産業は三十年遅れてゐるという。この言葉がいかに悪いかは別として、バタヤ産業といふ言葉を耳にする。これは結局わが国の科学技術が遅れてゐることであります。そういうような産業の程度が非常に低い。これを高度産業にすることによつて、将来来たるべき一億人口を収容することができる。少くともこの線に沿つて考へて行かなければならぬだらうと私は考へております。こどしの審議会においてこれを解決するというのではなくて、わが国が高度の自立産業を持つことによつて、来るべき一億の人口を収容する、こういう前提のもとにおいて、私はこの審議会の一員として御内添申し上げたいと、いう考えを持つております。そつゝように考へると、どうしても高度の産業ということになりますが、重工業もやり、また特にわが国における人口収容力の重責であるところの中の工業といふものを高度化しなければならぬということになる。高度な精密な工業、しかもその生産物は国内向きとしていいものをつくるのが最も大切である。

外へ出しきりつぱに競争に勝つようなものをつくらなければならぬ。

それにはやはり科学技術が根底であると想ひます。たとえば山地において、造林や、樹木の利用や、いろいろのことを考えて行く場合においても、結局科学技術の問題に帰する。ところが日本の科学技術といふものは、いかにせん、三十年遅れておる。この貧弱な科学技術をもつて、一億の人口を育成する高度の産業を営もうといふのですから、たゞへん困難は気持かするのであります。どうしてもこれ十年、二十年後には技術も優秀にするようにして行く、これは基礎的な問題であるよう私に思える。

その具体的な例でござりますが、現在あるものを相当強化しなければならぬ、あるいは大きな研究所を持たなければなしゆといふことになる。地方の中小都市がだんく、貧弱化して行くのは、結局においてその地方の特殊な産業といふものが発達しないからでもある。それを発達させるために、現在ある研究所、水産研究所とか林業、農業の研究所をもつと拡大強化して行く。山形県なら山形県にお

ける特殊な産業を発達させるための、いろいろな試験所を強化して行くことが必要と思ひます。今のままであまり期待できないのではないか。農林試験所あたりの経費を見ましても、國家はよほど多くの経費をかけて、そして人材をあそこに送り込み、研究の成果を上げて行く、そして同時にその成果が国内の多くのところに広く侵透して行くようにしなければならぬと、うように考えるのであります。これは今年や来年に目に見える効果はないかも知れませんが、しかしながら基礎的な問題として考えなければならぬと思います。十数年後に一億の人口を収容する場合において、今のようにバタヤ産業のようなことではいかぬだろう、最低にいるものは外国から輸入しても、それ以上のものを国外へ出して行く。そのための高度の技術を考えて行かなければならぬ、と思ひます。

あまり時間をとつてはなんではありませんから、これで終ります。

○ 那須部会長 大分時間をとりましたが、長村さん、何か御意見がございましたら……。

○ 長村季貢代理 代理で参つておりますから、おれまた……。

○ 村瀬季貢　私は、この前本多さんからお話しにはつた御意見は非常にけつこうな御意見だと存じております。従つてあの案について実行方法をできるだけ早く宣明されることが必要であると存じます。

なおそれに加えて、移民の問題について十分な御検討を願いたいと存するものでござります。

それから先ほどから意見が出ていた過大都市の問題でござりますが、これにつけては、何ゆえに過大都市ができるか、どうしむら過大都市を防止することができるかということにつづき、十分御研究を願いたいと存じます。國が一つの方針を宣言することも必要であると存じますが、ただ單に方針を宣言するというだけではなしに、何ゆえに過大都市ができるか、どうしむらそれを防止することができるか、その具体的な方法について検討する必要があるのではないかと存じます。それについて工場の分散という問題についてさらに十分研究をするとか、草の研究を進めるとかいうことは、非常にけつこうなことであると存じます。

それから府県の併合、広地域の問題についてお説がございましたが、私もかつてそれについていろいろの本を読んでみたことがございます。財源の問題を別にいたしまして、やはり府県あるいはこれに準するような自治団体が大きくなることは、時代の趨勢に応じて必要であるのではなかろうかと考えておる一人でございます。この点について下村さんからいろくお説がございましたが、私はその御意見に対して非常に共鳴をいたしております。

それから中小工業の問題がたゞ一出ししたが、私も日本においては大工業よりもむしろ中小工業の方が適当であるという部門がいろくあると存じております。これと地方の農村とを十分に結合させて、人口の収容について考えるということは、非常に必要であるのではないかと存じております。

この前、賀川さんから、バイオケミストリーの問題が出ました、それも非常におもしろい問題だと存じております。徳川生物研究所などで長い研究をいたしておりますが、まだ研究の過程にあつて、今後十分に研究する必要がある問題であ

るに存じます。

その将来における成果というものは、非常に期待すべきものがあるようになつてゐるので、賀川さんのお話に従つて、この面については従来以上に研究を進め、その結果を利用してるように努力することが必要ではないかと存ずるのであります。

何と申しましても日本は科学技術の研究の増進といふことが最も必要であることは、先ほどからお話をあつた通りであります。私はこの点について行政審議会等においても主張いたのであります。日本がさらに高度の科学技術の促進をして、将来人口の吸収に資するように努めることが必要である。これは基本の方策として、本多さんのお話の中に十分に盛られてゐるのですが、これらの方策についてさらに力強く宣明せられることを希望いたすものであります。

○山際委員代理　本日山際はやむを得ない用事がありまして伺えませんので、私が代理に出ました。いろく勉強させていたましまして、お礼を申し上げたいと思ひます。

○那須部会長 御出席の委員各位からは一応お話を伺つたわけですか、さらに専門委員の皆さんに何か御意見かございましたらお速くをいたしましたら存じます。

○館專門委員 時に美濃口さんから、何か御意見かございましたら……。

○美濃口専門委員 日本の経済は、國際經濟の中に広く織込まれております。それによつて非常に大きく左右されてゐる。それで、經濟外交といふ問題がないと解決しないハとハラ吳を申し上げたのです。たとえば東洋の市場の問題、賠償をどうしたらいいかなどハラ問題が、われわれの人口問題に直接つながつてゐるのです。この間オーストラリアの大便館から私呼はれまして、日本はどうしてやつて行くかということを心配された。またもう一人日本人は戦争を始めるのではないかと非常に大きな不安を持つてゐる。つまり日本の国内だけではやつて行けないと、うことを日本人以上に外国人はよく知つてゐる。ですからそういうことをお考え願わなければならぬと思います。

それから中小工業の問題ですか、私は中小工業の問題は人口問題と同じように

二十何年間勉強いたしました。今までの古い学説によりますと、中小工業というものはつぶれてしまう。保護するべきものだという議論があります。

アメリカなんかでも中小工業はなくなりてしまうという議論はありましたか、戦争後にアメリカの方から何つたか、アメリカはたゞのは中小工業だそうです。そして、会計の指導、技術の指導とか、そういう指導書をたくさんつくっておやりになつておる。日本でもおやりなさいといふことを言つておつた。大工業だけがいいのではない。機械工業は中小工業でもいい。リミット・システムで、單位々々で完全にできる。自動車、自転車なんかもそういうようにできる。東京の自転車産業は一貫産業で大きな工場でつくつておりますが、これは遅れた形態であります。これほりムならりムだけを分業で小さな工場で、やる。徹底した分業が行われてゐる。つまり大きな経営の利益よりも、社会的に分業した方がはるかに大きい。アメリカの機械工業はそれをやつておる。むしろ中小工業を育成して行くことが必要である。市場が非常に大きいと大量生産が有利ですか、市場が小さい場

合には大量生産は不利であります。そういう場合には中小工業といふものがどうしてもなければならぬ、よく中小工業はつぶれるゝと言いますけれども、十九世紀の蒸気力の時代、マルクスの時代にはそうであつたけれども、二十世紀になりますと電力が発達しましたから、どんな田舎へ行つてもできる。農村工業もどんどん機械化できる。そういう点で私は中小工業はつぶれてしまう、保護しなければならない、というものではないと思ひます。今問題になつてありますのは、今まで中小工業が海外へ多く出ておりました。しかし中共なんかの市場が今はなくなり、中小工業者は困つてゐることは事実です。この市場の回復はおそらくむずかしいと思う。今まで中小工業でつくつたものは海外へ向けていたが、これからはむしろ国内向けに発達させるという考え方が必要だと思ひます。そういう点で、中小工業は確かに貿易的な面が遅れています。技術の指導、会計の指導というものが非常に必要です。そして生産を標準化して行くこと。それから下請工業がたくさんある。これが大工業の威圧によつていじめられていて。しかし、

下請の協同組合をつくつて大きい会社と团体交渉的にやらせたら、そういう不利  
益な面がなくなると思う。技術的に立つて行けるものが資金的に押えられる比  
う異を克服すれば、中小工業というものはつぶれぬで長くやつて行ける。心配  
はないと私は考えております。

それからもう一つ、工業の分散の問題でございました。工業を地方に誘致する  
といふことでございます。私は、工業は非常に地方分散的な性質を持つてゐるこ  
思ひます。一つは賃金の安いところを求めて行く。農村にまで入り込んでいる。  
綿工業を調べましたか、山の奥まで入っています。それからもう一つは土地的に  
電力の安いところへ行く。富山県なんかすばん大工業が集まつてある。私は工  
業が分散する傾向はずいぶん強いと思う。これは輸送力にも関係があります。石  
炭など重量のあるものをたくさん使う工業は、石炭の産地の方へ移る。電力をた  
くさん使うものはその豊富なところへ集まるというように、原料その他に左右さ  
れます。原料などに制約の多いものは消費地の近くに来るという傾向を持つてい

る。かなり分散的ではないかと思います。もっとも東北地方にあまりないのは、要害の問題、交通の問題があるので、なかなかむずかしいと思います。とにかく、工業の分散ということは、いろくの条件さえそろえはできるよつに思うのであります。今の状態でもかなり分散は可能だと思います。

それだけであります。

○那須部会長 美濃口さんのたゞいまの経済外交のお話、これは今までここで出なかつたポイントで、非常に大事な問題だと思います。ありがとうございました。

○賀川委員 ただいまの経済外交につきましては、一昨年世界連邦アジア会議で決議してあります。今度五月三日から開かれます、国連加入国の問題もそれにまづかかってありますし、第二次アジア会議でもペイメント、アティアンスで貿易帳尻の問題を取上げるのであります。そしてできるだけ早く三角あるいは四角でもいいから、貿易のスムースな発展をしなければ、実際經濟外交はできません。実は四年前に、アメリカから石油を協同組合に売つてやううといふので、私はすぐ

に協同組合連合会と世界協同組合貿易協会へ入りまして、生活協同組合と農協と  
両方に入つた。日本の漁業者と農業者が使つてゐる石油は大したものなんです。  
それをアメリカの協同組合が常利を考えずに売つてやうというので、それを言  
つたけれども、まだ進まない。それを入れないと出光が言つた。ああ、いうことで  
なしに、協同組合でやろうといつので、今度イランが国際的にやろうといつのは  
やはりその問題なんです。先ほどおつしやいました中小工業者の協同組合の問題  
でも、アメリカのニーゼ・ジマー三州にパターツンという綿糸の生産地があるが、  
それか協同組合をやつて、日本の綿糸と協同組合でやろうと言つてはるのに  
日本の方はおくれてしまつてはる。実は世界連邦といふものはそういう方面を経  
済的にも外交で開いて行こうといふ方に向ひておるのでありますか、成果が遅い  
から、しかたなしに私ども手をまわして国際外交をやつてゐるわけです。だん  
く進んで参りまして、今はたゞえはこういつがラスにプリントするものを不ラ  
ンダヒドリツから持つて来たわけですが、そういうふうな経済的な運動を世界連

邦でやつてあります。実験のことについて、ちょっと申しました。

六八

○永井委員 実は先日本多専門委員から御陳述になりましたことは、主として国内關係であります。国際關係の方面は美濃口さんが今担任して案をつくられてある。相まつて人口対策委員会の成果が、おそらく一箇月後にはまとまるかと思うのです。これをまとめましたら、まだお知らせいたしますから、あらためて御審議いただきたいたいと思います。

○那須部会長 そのときまた美濃口さんからもう少し詳しいお話を伺う機会が与えられたらしめわせに存じます。

○賀川委員 この向も申し上げました通り、インドネシアの方から便へか来て、私は改進党の顧問をしておる苦米地さんに頼んだのですが、向うの方はしきりに日本の貿易を開いてほしいと言つて、いろくたのめがあるのですか、もう少し協同貿易を盛んにしてほしいのです。私は農協に申し込んだけれども一つにならない。一つにすれば、石油などでも実費で来るのです。何ももうける必要がないのです。

そのようにして、経済外交においても、もうける、しうけないといふことを考え  
ないで、協同組合貿易の方に進展すれば、非常にスムーズに進むのじやないかと  
思う。食糧問題はここにそ�です。

○ 那須部会長 本日は、御列席の皆様から、人口の収容力及び地域的分布の問題にも  
若干触れまして、非常に意味の深い、元々に富んだお話をたくさん出たのであります。  
されば速記録として近くお手もとにあまわしできるようになると存  
じます。これらのお話は、だんくと回を重ねて参りますと、人口の収容力を、  
かにかやすかということについての実際の政策について、ある見通しが得られる  
のではないか。その際にさらに検討すべき事柄は、先刻お話を申し上げました人口  
対策委員会の方にお願いするなり、あるいはまたこの会でも専門委員の皆様に御  
検討いただくなり、いたして参りたいと思うのであります。

本日は大体この程度で打切つておきたいと存じます。次会については、まだ事  
務当局において御都合もあるやうで、ただいま委員各位の御都合を伺つて日をき

めると いうところまで進んでおりませんので、いずれ文書をもつて御郁令をお尋ねすることにいたしたいと存じます。では、お忙しいところ、ありがとうございました。

午後四時十五分散会